



» PUNTO Y APARTE

TLCAN, otro foco rojo para deuda estatal

Por Ángeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

Bajo amenaza... Entre las bravatas y fanfarronerías esta semana se llevará a cabo la séptima ronda de renegociación del TLCAN.

El pasado viernes, durante su participación en la Conferencia de Acción Política Conservadora, luego de un periodo de silencio, el presidente de EU, **Donald Trump**, declaró que de no alcanzar un acuerdo favorable abandonarían el tratado comercial con México y Canadá e iniciarían de nuevo.

Si bien hasta ahora dichos ultimatos no han pasado a mayores, la realidad es que el riesgo de un **divorcio poco amistoso** tendría serios impactos para nuestra economía.

Como ya le platicaba, el golpe sería casi inevitable en los rubros de construcción y vivienda.

De igual forma otra posible víctima serían los estados y municipios...

Respiración artificial... La realidad es que en los últimos años la salud financiera de algunas entidades pende de un hilo.

Actualmente se calcula que la deuda de estos gobiernos representa unos 510 mil millones de pesos, 5 veces más que la que se tenía hace 15 años.

De cara al abrumador nivel de endeudamiento, las participaciones son el principal salvavidas para los estados, al representar cerca del 30% de sus ingresos anuales.

Puntualmente, para este 2018 se estableció un presupuesto por este concepto cercano a los 806 mil 517 millones de pesos, el 15.4% del desembolso público y el 3.5% del PIB. Sin embargo un *impasse* en la renegociación del TLCAN podría poner el peligro esta línea de vida para las entidades.

De acuerdo con la calificadora Moody's que comanda **Alberto Jones Tamayo**, de lograrse un acuerdo antes del 2 de abril de este año o incluso si se aplazan las pláticas hacia el 2019, el crecimiento de las participaciones de 2018 será cercano al 8 por ciento.

No obstante, ante una abrupta salida de EU del TLCAN, las mismas apenas avanzarían 2.6% e incluso caerían en 2.4% en 2019...

Daño colateral... Además, la desazón comercial generaría una caída en el PIB de los estados con mayor dependencia a las exportaciones como son: Chihuahua, NL, Tamaulipas y Sonora, entidades que de por sí ya se encuentran en perspectiva negativa, dado su elevado nivel de deuda.

A la mezcla suma que actualmente la fórmula para el reparto de participaciones toma en cuenta

el crecimiento del PIB de los últimos 2 años, es decir que el flujo de este ingreso hacia las entidades no se recuperaría sino hasta el 2020, lo que debilitaría aún más su capacidad de pago.

Así que salida del TLCAN, **crónica de más incumplimientos estatales...**

CRECE 4% SALARIO DE MIGRANTES EN EU

Paisano billetado... A pesar del entorno anti-migrante que impera en EU, el año pasado 7 millones 425 mil mexicanos trabajaban en EU, un incremento del 1.5% vs. 2016.

Además se vio una sustancial mejora en la calidad de estos puestos laborales, pues aumentaron las posiciones de tiempo completo en 185 mil, o sea un 3%, lo que se tradujo en mayores remuneraciones.

Jesús Cervantes, especialista del Centro de Estudios Monetario Latinoamericanos (CEMLA) detalla que en 2017 el ingreso medio de los migrantes mexicanos fue de 33 mil 399 dólares anuales, un incremento de 810 dólares.

En ese entorno la masa salarial de los trabajadores mexicanos allá alcanzó los 248 mil millones de dólares, un 4% más.

Como ve, **con todo y todo, se fortifica el músculo migrante...**